
D’où vient le culte de la Sainte Famille ?

(Julien Tranié – Croire La Croix)

La dévotion à la Sainte Famille, dont la fête est célébrée le dimanche après Noël, est née au 
XVIIe siècle. Elle est un modèle par l’amour qui y a été vécu.

 

Comment est née la dévotion à la Sainte Famille ?

La Sainte Famille du Christ désigne la famille terrestre que forment Jésus et ses parents, Marie et 
Joseph. Aujourd’hui, elle est célébrée par l’Église catholique le premier dimanche de l’octave de 
Noël, c’est-à-dire celui qui suit immédiatement la fête de la Nativité, ou à défaut, le 30 décembre.

De nos jours, cette dévotion s’est largement répandue. Le pape François lui-même invite dans son 
exhortation apostolique Amoris laetitia à la prendre comme modèle. En France, un sanctuaire 
comme celui de Cotignac dans le Var lui est dédié. Après les apparitions reconnues de la Vierge à 
l’Enfant il y a cinq cents ans puis de Joseph, cent cinquante ans plus tard, Cotignac est devenue un 
lieu de dévotion populaire où de nombreux pères et mères de famille se rendent pour demander 
des grâces à la Sainte Famille et la prendre comme modèle.

Pourtant, si la famille que composent Jésus, Joseph et Marie est instituée dès les premiers 
chapitres des quatre Évangiles, sa figure comme « Sainte Famille » est une construction 
relativement tardive, en particulier parce qu’elle est tributaire du culte de saint Joseph, qui ne s’est

développé qu’au XVe siècle. Ainsi, « la figure de la Sainte Famille est quasiment absente des 
représentations iconographiques du Moyen Âge », explique Pierre Gibert, théologien et exégète 

jésuite. C’est au milieu du XVIIe siècle qu’est née cette dévotion, précisément au Canada. Ayant 
entendu les miracles rapportés de Cotignac, le religieux saint François de Laval décide de fonder la 
première paroisse à porter le nom de la Sainte Famille sur l’île d’Orléans, dans la région de 



Québec, en 1684. Quelques années plus tôt, il avait fondé la Confrérie de la Sainte-Famille. À sa 
suite, ce culte s’est développé en plusieurs endroits de la chrétienté ; en témoigne l’iconographie 

prolifique autour de ce thème aux XVIIe et XVIIIe siècles.

Ce n’est qu’à la fin du XIXe siècle que la Sainte Famille est réellement instituée comme un modèle à
suivre. Le pape Léon XIII, par le bref Neminem fugit de juin 1892, a établi à Rome l’Association de la
Sainte-Famille, dans le but d’unifier toutes les confréries instituées sous le même vocable. L’année 
suivante, il a décrété que la fête de la Sainte Famille serait célébrée partout où elle était honorée, 
et il l’a dotée d’une messe nouvelle et d’un office dont il a lui-même composé les hymnes. Enfin 
Pie XI, en 1921, a rendu cette fête obligatoire dans toute l’Église.

Que dit la Bible de la Sainte Famille ?

Si l’Église a établi une dévotion autour de la Sainte Famille, celle-ci « ne peut se fonder que très 
difficilement sur les Évangiles qui sont particulièrement discrets, voire mutiques sur l’enfance de 
Jésus et la manière dont il a été élevé », analyse Pierre Gibert.

Trois passages dans les Évangiles constituent toutefois l’ensemble des textes qui sont donnés à 
entendre lors de la fête liturgique de la Sainte Famille : l’épisode de la fuite en Égypte, la 
présentation de Jésus au temple et enfin le recouvrement de Jésus par Marie et Joseph.

C’est dans ce dernier extrait que l’on en apprend le plus sur la famille terrestre de Jésus, les deux 
premiers étant « des épisodes symboliques qui inscrivent Jésus dans la grande histoire du peuple 
d’Israël », d’après Pierre Gibert. Dans cet épisode du recouvrement de Jésus par Marie et Joseph, 
le jeune Jésus échappe à la surveillance de ses parents pour enseigner dans le temple de 
Jérusalem. Après s’être inquiétés, Marie et Joseph retrouvent leur enfant. « Il y a très peu de 
propos rapportés dans cet extrait, détaille Pierre Gibert. Les évangélistes font seulement part d’une
manière très générale de l’inquiétude des parents, allant même jusqu’à taire ce que Marie pense 
vraiment de cet épisode chez saint Luc : “Sa mère gardait en son cœur tous ces événements.” »

De fait, le Nouveau Testament n’est pas construit autour de l’éducation de Jésus. Saint Luc se 
contentant de préciser pour décrire son enfance qu’il « grandissait en sagesse, en taille et en 
grâce, devant Dieu et devant les hommes ». Ces propos généraux « semblent suffire aux 
évangélistes pour qui la nature divine de Jésus révélée dans sa passion est plus importante que son 
enfance ». L’intérêt du début de l’Évangile tient à l’incarnation de Jésus comme homme. À ce titre, 
précise Pierre Gibert, « il faut montrer que Jésus a eu une naissance, et une enfance ordinaire ».

Pourquoi dit-on que la famille du Christ est sainte ?

Par-delà le caractère évident de sainteté des membres qui la composent, la famille du Christ est 
sainte pour ce qu’elle est en elle-même, c’est-à-dire un lieu où un enfant a pu grandir et être 
éduqué dans l’amour.

Dans un article polémique de février 2013 intitulé « La saine famille », publié dans la revue Études, 
le philosophe Michel Serres soulignait d’ailleurs à quel point, biologiquement, elle n’était pas tout 



à fait semblable au modèle prôné par l’Église catholique, notamment au début du XXe siècle. En 
effet, les liens de sang de Jésus avec Joseph sont inexistants et Jésus est un enfant unique.

Toutefois comme le souligne le pape François, la sainteté de cette famille n’est pas à rechercher 
dans ses fondements biologiques, mais plutôt dans la manière dont l’amour s’est déployé en son 
sein. Joseph a adopté sans contestation son fils Jésus, et Marie est une des femmes présentes au 
pied de la croix, alors même qu’un seul des Douze l’était également.

Dans son homélie du 27 décembre 2015, à l’occasion de la première fête de la Sainte Famille qui a 
suivi le Synode sur la famille, le pape a expliqué que Jésus n’aurait pas été celui qu’il a été si cette 
Sainte Famille n’avait été là. « Comme cela nous fait du bien de penser que Marie et Joseph ont 
enseigné à Jésus à réciter les prières ! », a-t-il lancé pour expliquer que c’est bien l’alliance des 
natures divine et humaine du Christ qui a contribué à faire de Jésus l’homme qui nous est raconté 
dans les Évangiles. En cela, cette famille de Judée composée de Marie, Joseph et Jésus est bien la 
Sainte Famille.
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